

# África





# 12 Misiones de Hermanos Menonitas en África

Nzuzi Mukawa, Mvwala Katshinga,  
Lutiniko Landu Miguel Pedro, Victor Wiens



Nzuzi Mukawa (Ph.D., Misionología, Seminario de Trinity Evangelical, EE.UU.) es Decano Académico y Profesor de Misionología en el Centro Universitario de Misionología, Kinshasa, República Democrática de Congo. Él sirvió por muchos años como pastor en la iglesia HM de Batela en Kinshasa. Hasta hace poco era Director Ejecutivo del Departamento de Misiones de la Conferencia de HM de la República Democrática del Congo. Ahora es el Líder del Equipo Regional de Misión de HM para el África Subsahariana.



Mvwala C. Katshinga (B.Miss., *Centre Universitaire de Missiologie*, RD Congo) es Director Ejecutivo del Departamento de Misión de la Conferencia de HM, RD Congo. También es un pastor de HM en Kinshasa. Recientemente publicó su investigación sobre el papel clave que empeña la traducción lingüística comercial en el desarrollo de la comunidad rural: *Traductione Et Développement Communautaire En Milieu Rural Congolais* (Editions Universitaires Europeennes, 2011).



Lutiniko Landu Miguel Pedro nació en Angola. Estudió en la República Democrática del Congo, donde recibió su maestría en el *Centre Universitaire de Missiologie*, y su Ph.D. en la Universidad de Pretoria (Sudáfrica). Volvió a Angola para fundar el *Instituto Bíblico e Missiológico de Angola* (hoy *Instituto Superior Teológico Menonita em Angola*, ISTMA). Él es un ministro ordenado en la Iglesia HM de Angola y un pastor activo. Actualmente enseña clases en el *Instituto Superior Politécnico do Cazenga* y en ISTMA.

## República Democrática de Congo

La obediencia a la Gran Comisión, como se menciona en Mateo 28:16-20, confirmada en Hechos 1:8 y aceptada por los Hermanos Menonitas (HM), tuvo efectos favorables en la República Democrática del Congo (de aquí en adelante, Congo). En este contexto, describimos la obra misionera de los HM en el Congo, ofreciendo una revisión crítica para sacar las lecciones necesarias para llevar a cabo la obra de Dios en nuestra generación.

### El Principio de la Iglesia

El trabajo misionero de HM en el Congo fue una iniciativa de fe personal en un momento en que el trabajo de la misión era una tarea para las organizaciones eclesíásticas, a menudo realizada por un equipo. Era así porque África era inexplorada, sus poblaciones desconocidas y había dificultades misioneras peligrosas e impredecibles para los operadores solitarios.

Sin embargo, el Espíritu de Dios en su soberanía demostró su poder para llevar a cabo una obra misionera independiente a través de un pastor y una enfermera de Minnesota (EE.UU.) llamados Aaron y Ernestina Janzen. De hecho, después de servir en Kalamba y Ndjoko-Punda, en la región occidental del Kasai, en representación de la Misión Interior del Congo (CIM) durante ocho años, los Janzens asumieron en 1920 la gran responsabilidad de iniciar un movimiento de plantación de iglesias para su propia conferencia, la Iglesia HM de América del Norte.



Ernestina & Aaron Janzen <sup>1</sup>

Su primera estación de misión fue erigida en Kikandji (provincia de Bandundu), pero dado el aislamiento y la pobreza del suelo, Kafumba fue preferido por su apertura al comercio y al tráfico, y por su bosque y su rico suelo. La estrategia fue plantar una iglesia que dependería de la autofinanciación, con recursos locales, principalmente de agricultura y vivienda.

Durante los primeros ocho años de trabajo misionero, los Janzens fueron material y financieramente apoyados por recursos locales y regalos personales de amigos y conocidos que los habían visitado durante su regreso a casa. Solo en 1943 la Conferencia HM de Norte América aceptó asumir plenamente la obra misionera iniciada por los Janzens en el Congo. Para esta época, Aaron ya había visto a sus dos hijos y a su Ernestina morir en el campo. Se casó de nuevo con Martha Hiebert en 1943.

Luego se movilizaron otros misioneros para unirse a los Janzens en Kafumba y llevar eficazmente el evangelio a través de sus diversos aspectos: predicación, literatura, servicios médicos, educación, etc. El trabajo del equipo misionero revitalizó y expandió la visión: se construyeron escuelas para la capacitación de futuros capacitadores, donde se impartieron clases de lectura y escritura para hombres, mujeres y niños de los pueblos circundantes.

## **Desarrollo de la Misión**

### ***Alrededor de Kafumba***

Después del apoyo completo de la Estación de Misión de Kafumba como el punto focal de la expansión misionera, según lo expresado por la Junta de Misiones Extranjeras de HM, surgieron otras misiones. En diciembre de 1945, una estación misionera fue plantada en Matende entre la tribu Bambunda, a cincuenta kilómetros de Kafumba. Luego se plantó la estación de Kipungu en 1947. En 1952, MB Mission adquirió la estación de la misión de Lusemvu, plantada en los años 1930 por un misionario independiente.

### ***En la Región Sur de Kafumba***

Cerca de 450 kilómetros al sur, se encuentra la Misión Kajiji, establecida por una sociedad misionera llamada Misión a las Tribus No-Evangelizadas (UTM). Esta sociedad misionera, dirigida por Alma Doering, plantó varias estaciones misioneras en la región de Kwango. Pero debido a la crisis económica mundial después de la Segunda Guerra Mundial, esta sociedad no tenía más recursos para continuar su visión misionera. Decidieron entregar algunas de sus estaciones misioneras a los HM y otras a una agencia de misión suiza. Las estaciones de Kajiji, Panzi y Kibenga estuvieron entre las que incorporó MB Mission a su campo de misión en 1952.

Así, la obra misionera en el Congo por la Iglesia HM tuvo raíces profundas en la provincia de Bandundu. La expansión siempre fue un esfuerzo en conjunto. Líderes nacionales como Timothy Djimbo, Nzashu Lumaya, Nduku Andre, Tumbula Mbele, Matsitsa Charles, Kadi Beatrice y Funda Esther fueron colaboradores fieles y fructíferos con los misioneros. En los años setenta, algunos miembros se trasladaron a la capital Kinshasa y comenzaron a plantar iglesias locales.

Administrativamente, la Comunidad de Iglesias HM en Congo (CEFMC en francés) se organizó en tres regiones eclesiásticas: Kwilu (Región Norte), Kwango (Región Sur) y Kinshasa (Región Oeste). Unánimes, los dirigentes de las tres regiones eclesiásticas adoptaron estatutos que prescribían la rotación entre las regiones por la administración de los cuerpos directivos de la Comunidad HM para evitar la monopolización o la exclusión de una región.

### **Estrategias de Misión**

Como se ha señalado, el trabajo misionero de HM en el Congo se realizó holísticamente desde su inicio con Aaron y Ernestina Janzen. El evangelio fue predicado, tomando en cuenta todas las necesidades del pueblo que estaba siendo evangelizado. Las estrategias incluyeron:

- Evangelismo y plantación de Iglesias en los pueblos;
- Servicios médicos a través de la construcción de clínicas y hospitales;
- Educación de primaria, secundaria y vocacional;
- Producción de literatura cristiana;
- Evangelismo a través de la radio;
- Proyectos de desarrollo comunitario;
- Entrenamiento de líderes en institutos bíblicos y teológicos.

### **Periodos Importantes de Trabajo de Misión de los Hermanos Menonitas**

- 1920: Principios del trabajo misionero de Aaron y Ernestina Janzen.
- 1943: Reconocimiento y adopción del trabajo misionero de los Janzen en el Congo por la Conferencia HM de Norte América.
- 1960: Independencia del Congo y salida de los misioneros; falta de líderes indígenas preparados para dirigir el trabajo misionero.
- 1965: Estabilidad política y regreso de los misioneros: enfoque en ciudades y pueblos mayores.
- 1966-1989: Fusión de la misión de Norte América y la Iglesia HM del Congo a una sola entidad; expansión misionera.
- 1990-2002: Inestabilidad en el Congo; internacionalización de la misión de HM; nombramiento de los Congolesa, como Pakisa Tshimika y Nzash Lumeya como representativos regionales de MB Mission en África.

### **La Iglesia HM en el Congo en la Era de Globalización (2000-Presente)**

La República Democrática del Congo, después de las crisis recurrentes desde la década de 1990, está buscando posibilidades nuevas en áreas como la democracia, el desarrollo social y el desarrollo económico. La iglesia tiene que aprovechar esta oportunidad para extender su influencia a nuevos horizontes. Así, la visión y el trabajo de la Iglesia HM en el Congo (CEFMC) se organiza de acuerdo con estructuras regionales, visión de la misión y ciertas perspectivas:

### ***Estructuras***

Las estructuras se gestionan desde el nivel superior (Junta Ejecutiva) hasta las iglesias locales. Esto respeta la toma de decisiones por parte de la Asamblea General, incluyendo la rotación de los líderes regionales como se mencionó anteriormente. Esto crea estabilidad administrativa para la Iglesia. Actualmente hay catorce regiones eclesiásticas, 700 iglesias locales y unos 500 pastores entrenados.

### ***Expansión Misionera***

En la actualidad hay nuevos esfuerzos de plantación de iglesias más allá de las regiones tradicionales de la CEFMC en la provincia de Bandundu y Kinshasa. Ahora, la nueva actividad de plantación de iglesias incluye la provincia de Bas-Congo (en Occidente), la parte oriental del país (región de Bukavu), Brazzaville (República del Congo), con vistas hacia el sur de Katanga, Ruanda y Burundi.

Además, la obra misionera entre los pueblos no alcanzados como Batwa (pigmeos) y Teke está surgiendo lentamente con sus propias iniciativas de plantación de iglesias. Además, está creciendo el trabajo misionero en Sudáfrica, y están surgiendo grupos de oración entre la diáspora congoleña de HM en Europa. Al mismo tiempo, se logran escuelas, clínicas y hospitales, negocios, actividades de microcrédito, e iniciativas agrícolas para apoyar el ministerio de las iglesias locales.

### **Perspectivas Para el Futuro**

1. Regresar a la visión bíblica y anabautista de la iglesia centrada en la comunidad, de la paz, de la reconciliación, y de los valores de la misión;
2. Enfocar el hacer discípulos a través de los estudios bíblicos y los mentores;
3. Reforzar las estructuras de liderazgo de la iglesia a través del entrenamiento formal e informal;
4. Continuar a trabajar de manera holística en las actividades de desarrollo social a la vez predicando el evangelio;
5. Trabajar para promover una nueva forma de liderazgo transformacional a través de subsidios de multi-sector, en estudios teológicos y no teológicos;
6. Continuar en la provisión de recursos a los pastores y los líderes en áreas rurales a través de métodos innovadores y apropiados;
7. Fomentar asociaciones con la Comunidad Internacional de HM, con la Conferencia Mundial Menonita, como con otras agencias de misión de la tradición anabautista;

8. Llevar nuestras responsabilidades misioneras para ser luz y sal de la sociedad, trayendo el evangelio a las extremidades del mundo;
9. Levantar ministerios de compasión para grupos vulnerables, como las mujeres, los niños, los refugiados, los desplazados por la guerra, las viudas, los huérfanos, los pastores jubilados, etc.
10. Proveer instalaciones modernas para las iglesias urbanas, que pueden acomodar la clase profesional de nuestra sociedad;
11. Usar los medios de comunicación y la nueva tecnología para alcanzar a los jóvenes y los grupos no alcanzados con el evangelio en el siglo XXI.

## Angola

La Iglesia de los Hermanos Menonitas Evangélicos de Angola (IEIMA) fue fundada en 1983 como resultado de los nativos angoleños que regresaron a su país de origen desde Kinshasa, Congo (RDC). En 1981 un equipo de la iglesia HM local de Makungu se formó entre los angoleños que regresaban a su país de origen. El equipo fue encabezado por el Rev. Makani Mpovi Sebastiao Sikonda. Según Rev. Makani Mpovi, su motivación para regresar a Angola era completar la responsabilidad que el misionero Arnold Prieb le había confiado para plantar la Iglesia Hermanos Menonitas (HM) en Angola.

Cuando el equipo llegó a la ciudad de Maquela-do-Zombo en la provincia de Uige, se pusieron en contacto con muchas personas y de ahí se convirtieron en miembros de la Iglesia de Cristo en Angola (ICA). Esto es entendible porque los antecedentes de las cuatro iglesias locales dentro de la conferencia HM congoleña (CEFMC) en Kinshasa tenían una relación fuerte con la ICA.

Dos años más tarde, después de observar y conocer la situación del país en ese momento, el equipo se trasladó desde Uige y se les permitió entrar a la capital, Luanda. El Rev. Makani Mpovi en este tiempo era un pastor de la ICA, aunque con la intención completa de comenzar una Iglesia de Hermanos Menonitas. Su cuñado, Sanda Samuel, tradujo la constitución HM congoleña al portugués y, recibiendo la aprobación del ministerio de justicia, Samuel ofreció su patio en el distrito de Rocha Pinto para comenzar la plantación de la iglesia HM en 1983.

En ese tiempo reforzaron la iglesia local iniciada en Rocha Pinto e hicieron esfuerzos para plantar nuevas iglesias locales en la capital de Luanda. Cazenga, Hoje-aHenda y Mabor fueron las nuevas iglesias locales plantadas en los años 1983 a 1984. Los líderes laicos fueron nombrados pastores debido a la falta de ministros capacitados.

Este fue un período de inicios dinámicos, de consolidación y de expansión. En 1984 una delegación de MB Mission (América del Norte) vino a animar a los nuevos creyentes e iglesias. Similar al modelo de Hechos 8:14, debido a que los angoleños habían aceptado la palabra de Dios, había una necesidad de ser testigos de lo que habían oído y de dar la bienvenida a esta nueva conferencia a la familia global de los HM. Los representantes norteamericanos estaban contentos con lo que vieron en su visita a su iglesia hermana y pronto decidieron enviar donaciones para apoyar la obra de Dios en Angola, ya que era una conferencia joven que verdaderamente carecía de provisiones materiales.

Un gran conflicto surgió en 1986 cuando el líder de la conferencia, quien había recibido las donaciones de MB Mission, fue confrontado por otro líder por no hacer esfuerzo para incluir a otros en la decisión de cómo usar los recursos y de cómo debería continuar el trabajo. Otras alegaciones giraron en torno a la falta de responsabilidad y el abuso de autoridad. Con ambos líderes intentando mantener la disciplina y el respeto ante sus colegas, la comunicación se rompió.

De esta manera IEIMA cayó en un conflicto continuo de liderazgo. Los intentos de mediación y reconciliación han sido realizados por angoleños, congoleños, brasileños y norteamericanos. Ha habido períodos alternos de conflicto y paz en el centro de la historia de Angola... aparentemente más de la primera que de la segunda. Esta cultura de conflicto también ha sido un desafío constante para la Iglesia de HM en Angola.

Al mismo tiempo, la iglesia sigue creciendo, al menos en número. En 1989, un nuevo punto de entrada se inició más al este, en la provincia de Malange. Conducido por el Rev. José Ngola Muenga, quien había recibido su llamada ministerial y formación bajo la tutela de los misioneros Juan y Sofía Esaú, se inició una nueva iglesia y región de plantación de iglesias en el distrito de Quinguengue, Malange. También debido a los alternados períodos de conflicto tanto en la RD Congo como en Angola, muchos habitantes de las aldeas han emigrado de un lado a otro de la frontera Congo-Angola. Esto ha llevado a muchos HM congolese a ser desplazados a Angola. Llevando consigo un espíritu misionero y un deseo de adoración, comunión y discipulado, han plantado decenas de iglesias a lo largo de las provincias del norte de Angola, especialmente en las regiones fronterizas de las provincias de Malange y Lunda Norte. En las provincias de Uige, Lunda Sul y Cabinda se han desarrollado pequeños grupos de iglesias. En las provincias de Cunene y Huila han comenzado programas de ministerio y alcance.

En los últimos años, IEIMA ha disfrutado de un tiempo de paz. Se han desarrollado asociaciones con MB Mission, con la Comunidad Internacional de Hermanos Menonitas (ICOMB) y con ciertas conferencias nacionales como CEFMC (RD Congo), COBIM (Brasil), AIMP (Portugal) y BTG (Alemania), y IEIMA ha

disfrutado de una temporada de consolidación. Los misioneros de la CEFMC (Masolo/Isaiko Mununga) y de la COBIM (Silas/Djane Costa e Silva) han servido en Angola. Una indicación de la adopción y de ser adoptado por la familia global de HM ocurrió en el 2014, cuando por primera vez el ICOMB celebró su reunión anual en Angola.

Numerosos ministerios se encuentran en diferentes fases de desarrollo para la maduración de esta joven conferencia. El IEIMA está organizado en seis sub-conferencias regionales. Los ministerios a nivel nacional incluyen la plantación de iglesias, el desarrollo comunitario, el ministerio para mujeres, un instituto bíblico en Luanda y la misión global. IEIMA, o sus regiones o socios miembros, han establecido escuelas primarias y secundarias.

En el 2014, apenas treinta años después de tan simples comienzos, IEIMA, a pesar de numerosos retos pasados y presentes, ha experimentado una gracia especial para crecer en número y en madurez. Actualmente IEIMA cuenta con noventa y tres iglesias, ochenta y cuatro pastores (incluyendo algunas mujeres) y 12,136 miembros.

Rev. Lutiniko Landu Miguel Pedro, fundador de lo que es ahora el Instituto Bíblico Inter-Menonita de Luanda, reflexiona sobre la visión del futuro de IEIMA:

Según su visión para la misión, IEIMA debe llegar a todas las dieciocho provincias de Angola con el evangelio, así como debe llegar a los países de habla portuguesa alrededor de África. ¿Qué debemos hacer para ayudar a IEIMA a ser eficaz en su misión dentro de Angola y en otros países? Necesitamos que las nuevas iglesias transformen algunas iglesias más antiguas, para que se formen líderes, y necesitamos esfuerzos para superar la pobreza... Es por eso que la formación de HM en Angola es muy importante para un futuro con esperanza, es decir, predicar el evangelio de paz y reconciliación para la salvación de muchos que todavía no conocen la gracia salvadora de Dios en Jesucristo.<sup>2</sup>

## **Burkina Faso**

El trabajo de los HM en este país de África Occidental es un ejemplo de cooperación interinstitucional. El Comité Central Menonita inició el trabajo de socorro y desarrollo de proyectos de agua a principios de los años setenta. Fueron animados por los contactos con la Alianza Cristiana y Misionera para enviar a misioneros menonitas a evangelizar y a plantar iglesias en la parte suroeste de Burkina Faso. Una misión con la que los HM han cooperado durante décadas, la Misión Inter-Menonita de África (AIMM) envió a dos parejas misioneras como respuesta a esta convocatoria en 1978. Desde entonces, se han enviado varios lingüistas misioneros, cada uno a un grupo con idioma diferente para trabajar en la traducción

de la Biblia y finalmente el evangelismo y la plantación de iglesias. A través de estos esfuerzos ha surgido la Iglesia Evangélica Menonita de Burkina Faso (EEMBF).

Phillip y Carol Bergen, traductores bíblicos misioneros HM, llegaron bajo AIMM en 1990 para trabajar con el grupo de la gente de Nanerige en la región de N'Dorola, junto con los misioneros pioneros de AIMM Dan y Kathy Peterson. En 1993, MB Mission decidió comprometerse totalmente con AIMM, facilitando así que los Bergens fueran enviados bajo un nombramiento conjunto de MB Mission y AIMM. Esto también llevó a una mayor participación de las iglesias HM norteamericanas en este ministerio pionero. Ante una respuesta muy receptiva por parte del Nanerige a las porciones de las Escrituras que habían sido traducidas y comunicadas por los Bergen y los obreros nacionales como Maliki Ouattara, la necesidad de otros obreros se hizo evidente. MB Mission envió a otra pareja de misioneros, Blaine y Michelle Warner, para ayudar con el evangelismo, el discipulado y la plantación de la nueva iglesia.<sup>3</sup> La iglesia nacional Menonita, EEMBF, también envió a los pastores Madou y Mariam Traore para dar liderazgo pastoral en el establecimiento de nuevas iglesias. Hasta el momento, tres grupos de creyentes y buscadores recién bautizados se reúnen semanalmente en N'Dorola, Silorola y Kalifara.

La mayoría de las conversiones, los bautismos y las reuniones han comenzado en los últimos años. El primer bautismo de nueve creyentes nuevos se llevó a cabo el 16 de noviembre del 2008. Parece que, después de muchos años de siembra, riego y cultivo, comienza la cosecha entre los 80,000 Nanerige no alcanzados.<sup>4</sup>

## Malawi

Malawi es un pequeño país enclavado en el sureste de África, con fronteras con Tanzania (norte), Mozambique (este y sur) y Zambia (oeste). Tiene una población de quince millones, de los cuales el ochenta por ciento se clasifican como cristianos. De ellos, hasta la mitad son evangélicos protestantes. Uno podría preguntarse cómo los Hermanos Menonitas en general y MB Mission en particular se han involucrado en el trabajo misionero en un país que parece tener una presencia cristiana tan fuerte.

El ministerio de MB Mission, Haciendo-Discípulos Internacional (Disciple Making International) (DMI) ha enviado equipos evangelísticos de corto plazo a numerosos países, con y sin iglesia HM. DMI siempre busca un socio nacional apostólico para proporcionar liderazgo y movilización de la iglesia nacional. Para una serie de campañas en el sur y el este de África en la última década, DMI se asoció con Bonface Machewere de Malawi. En su propia ciudad de Blantyre, Bonface y su esposa Zelita recibieron una visión para traer el renacimiento espiritual a los no-evangelizados de Malawi, la renovación espiritual a los muchos cristianos nominales

y la transformación a una comunidad holística del pueblo empobrecido de Malawi. Su enfoque ministerial incluiría: evangelismo y plantación de iglesias, discipulado, desarrollo comunitario, desarrollo de liderazgo y envío de obreros misioneros.

A finales del 2006 los Macheweres reunieron a treinta personas en su hogar y la Iglesia Bíblica de Restauración comenzó. Desde entonces, han invitado a DMI a venir a Malawi para llevar a cabo campañas en toda la ciudad en asociación con todas las denominaciones, con el fin de sembrar el evangelio ampliamente para una mayor cosecha. Cuando se lleva a cabo el seguimiento con aquellos interesados en seguir verdaderamente a Cristo, frecuentemente se hace evidente que, o el volumen de los buscadores es demasiado grande para ser manejado por las iglesias existentes, o hay regiones donde no hay una iglesia saludable que se está reuniendo. De esta manera, la Iglesia Bíblica de Restauración (RBC) ha plantado al menos otras siete iglesias desde el 2006.

Dado nuestro viaje de servir y aprender juntos, dado nuestro alto nivel de confianza mutua y dada nuestra visión y filosofía del ministerio similar, cuando la invitación llegó de RBC para colaborar y construir esta familia de iglesias, no fue difícil para MB Mission e ICOMB aceptar esta llamada macedonia.

Hoy el RBC se extiende de Blantyre en el sur a la capital de Mzuzu en el norte. Existe una reunión de un grupo relacionada en Zambia, así como conexiones a Mozambique en al menos una iglesia. También enfrentan los mismos desafíos de tantos hermanos y hermanas africanos, es decir, el difícil acceso a la educación, el difícil acceso al empleo formal, el crecimiento del islam y el flagelo del VIH-SIDA. Aquí hay una pequeña conferencia con una gran visión para traer un evangelio de transformación individual y de comunidad a Malawi y a los países vecinos.

## Otros Países

Comenzando en 1976, MB Mission entró en asociación con AIMM para trabajar en la enseñanza y el entrenamiento en las iglesias independientes africanas de Botswana. Durante casi tres décadas, MB Mission proveyó obreros para ayudar a desarrollar el liderazgo entre estas iglesias de crecimiento rápido. Durante este tiempo, la epidemia de VIH-SIDA arrasó a Botswana, por lo que los obreros también participaron en la educación preventiva. Cuando Brian y Teresa Born completaron sus muchos años de servicio en el 2004, no se encontraron más obreros y, por lo tanto, se interrumpió la participación en Botswana. No se hicieron esfuerzos para establecer iglesias HM.<sup>5</sup>

En la sección “RD CONGO”, se ha hecho referencia a los misioneros enviados por la conferencia del CEFMC a Brazzaville (República del Congo), Sudáfrica. De hecho, hoy en día hay pequeñas iglesias HM en estos países.

Una iglesia HM también ha surgido de forma espontánea en Namibia, el vecino del sur de Angola. El miembro de CEFMC, Jules Massakidi, mientras trabajaba en la región, comenzó una célula de oración entre los obreros angoleños en el norte de Namibia en 1999. Otro angoleño, Pedro Moussongela Marcelino, asumió liderazgo del grupo en el 2000 y comenzó a plantar iglesias y escuelas en la región de Oshakati. Se han realizado visitas fraternales y se ha prestado asistencia tanto de los angoleños como de los equipos de DMI de América del Norte. En la actualidad la Iglesia HM es una iglesia legalmente registrada en Namibia, con catorce iglesias, 300 miembros,<sup>6</sup> una escuela primaria y un orfanato. Aunque continúan las relaciones fraternales entre la conferencia de HM de Angola y la Iglesia de HM en Namibia, aún no existen asociaciones formales con MB Mission o con ICOMB.

Una red de iglesias domésticas está emergiendo entre los pueblos de habla árabe en el norte de África. Estos se han plantado a través de la radio, la televisión y otros ministerios de medios de comunicación dirigidos por misioneros egipcios apoyados por MB Mission junto con muchos obreros nacionales de habla árabe.<sup>7</sup>

Por último, en colaboración con otras agencias y mediante misiones de corto plazo, los obreros HM han prestado servicios en numerosos otros países, desde Zimbabwe hasta Djibouti y desde Mozambique hasta Senegal.<sup>8</sup>

## Reflexiones Misioneras

Aunque hay mucha diversidad en las historias anteriores acerca del desarrollo de las misiones e iglesias HM en África, también hay algunos temas comunes y algunos desafíos comunes. Las siguientes observaciones no pretenden agotar las profundidades de estos temas y retos, sino más bien identificar temas para una mayor reflexión y discusión. Por ahora, nos enfocaremos en cinco de estos temas.

***La expansión espontánea de la iglesia.*** Debemos señalar que, en la mayoría de los países citados anteriormente, y en el marco de la mayor conferencia, el CEFMC de la República Democrática del Congo, el crecimiento del evangelio y la iglesia resultante no se han planificado estratégicamente. Es cierto que elementos de oración y planificación estratégica son evidentes: la selección de campos adecuados como Kafumba; el enfoque holístico incluyendo el evangelismo, la educación, la medicina y la literatura; y las tareas complejas y altamente técnicas de adquirir habilidades lingüísticas para la traducción y proclamación de las Escrituras entre grupos como el Nanerige. Sin embargo, las historias están llenas de orquestaciones del Espíritu Santo que ningún humano podría haber imaginado. Considere la inesperada adquisición de estaciones misioneras en Lusemvu, Kajiji, Panzi y Kibenga. Considere la huida de refugiados no planeado a Kinshasa para la protección, la educación y el empleo por los miembros más jóvenes de la iglesia HM

que con el tiempo han dado lugar a más de sesenta iglesias en esa ciudad. Considere las trágicas guerras en Angola que llevaron multitudes a la República Democrática del Congo, donde muchos fueron evangelizados y discipulados por los creyentes HM, luego para regresar a su patria con el mandato de llevar el evangelio transformador de Cristo con ellos, resultando con el tiempo en la plantación de más de 100 iglesias. ¿Quién podría haber planeado esto? Considere la creación de redes informales de amistad y familia que han dado como resultado células de creyentes en países donde no había intenciones de entrar, como Namibia, Sudáfrica y Zambia, sin mencionar a los países de mayoría musulmana en África del Norte y el Medio Oriente.

***La fertilidad espiritual de África.*** Hoy África es el continente donde el cristianismo crece más rápidamente. Es suelo fértil para el evangelio. Donde en muchos lugares de Europa y Norteamérica, puede tomar años para que una iglesia sea plantada y enraizada, no es infrecuente entre nuestros evangelistas africanos de HM plantar una iglesia en una cuestión de semanas. La bendición de esta asombrosa receptividad también contiene serios desafíos que presentamos como preguntas: Con tal facilidad de plantar (expansión), ¿el enraizamiento necesario (consolidación) recibirá la atención adecuada? ¿Buscaremos la toma de decisiones para Cristo o los discípulos? ¿Encontrarán las iglesias jóvenes una identidad fuerte y estable en la familia anabautista evangélica a la que han nacido, o vagarán como huérfanos y de alguna manera quedarán cautivados por movimientos marginales, de los que hay en abundancia? Los creyentes africanos en nuestras iglesias, ¿experimentarán solo un cambio de apariencia y hábitos, o se transformarán desde el núcleo y seguirán siendo fieles y fructíferos?

***La lucha continua contra la pobreza y sus consecuencias.*** A nivel macroeconómico, hay signos alentadores en África. Las economías de Nigeria, Sudáfrica y Angola muestran una robustez hasta ahora desconocida en África. Sin embargo, si la riqueza está destinada de algún modo a “caer”, no ha ocurrido todavía para la mayoría. El Índice de Desarrollo Humano de las Naciones Unidas es una medida ampliamente aceptada de la calidad de vida, incluida la distancia de la pobreza. De los 187 países medidos, los países mencionados anteriormente se clasifican de la siguiente manera: Angola = 149, Malawi = 174, Burkina Faso = 181 y RD Congo = 186. Todos se encuentran en el cuarto más bajo del índice. En cuanto a la esperanza, cada vez hay más entendimiento entre las iglesias, incluyendo aquellas relacionadas con la familia global de HM, de que la pobreza no es solamente un asunto económico, sino un estado mental. La inversión en la educación a todos los niveles y de todos los tipos es una parte esencial de la “renovación de la mente” en la lucha contra la pobreza. Equipar no solo con habilidades comercializables, sino con una mentalidad creativa y de poder (Desarrollo Comunitario Basado en Bienes)

está ocurriendo *para* y cada vez más *desde* los africanos. Esto es también las buenas nuevas del evangelio.

***Iglesias de paz en medio de culturas de conflicto.*** Común a todos los países donde los HM están trabajando son democracias jóvenes, si no inestables, e historias de conflictos sociales y políticos. Angola sufrió una guerra civil de 27 años. La República Democrática del Congo ha sufrido también atrocidades indecibles constantes y, mientras escribo, la capital de Kinshasa está de nuevo sometida a violentas manifestaciones políticas. Agregue a los conflictos políticos aquellos que implican levantamientos de los *que tienen* contra los *que no tienen*, los conflictos tribales y los conflictos religiosos, especialmente entre musulmanes y cristianos... gran parte de África experimenta una cultura de conflicto a diario. Hermanos Menonitas, junto con todos los menonitas, creen en un evangelio holístico de paz: paz con Dios... con el prójimo... con uno mismo... y con la creación. ¿Es coincidencia que el grupo continental más grande de la Conferencia Mundial Menonita también se haya situado en el continente más conflictivo del mundo?<sup>9</sup> Creo que no. Sin embargo, el cristianismo nominal no traerá cambio a una África en conflicto—considere la Ruanda “cristiana” de 1994. Un desafío es mantener que la paz con Dios sea central y esencial cuando proclamamos un evangelio de paz. Otro desafío es considerar la paz con el vecino también esencial como parte de nuestra identidad de una iglesia de paz, incluyendo el llamado de nuestro Señor a no solo *vivir* en paz, sino *actuar* en paz.

***Misioneros africanos.*** Es muy alentador presenciar el movimiento misionero africano emergente. De hecho, también está presente entre las iglesias de HM. Obsérvese las personas enviadas desde el CEFMC al Congo-Brazzaville, a Angola, a Sudáfrica y a la diáspora congoleña en Europa. Tenga en cuenta los intentos de la conferencia angolana de acercarse a las iglesias de Namibia. Obsérvese que la Iglesia Bíblica de Restauración de Malawi plantó una célula en Zambia y se preparó para llegar a Mozambique y Tanzania. Visión, valentía y obreros en ascenso no son escasos. Tal vez los mayores retos serán encontrar materiales de capacitación contextualizados para África y adecuado para el servicio misional, estructuras de envío adecuadas y medios viables para apoyar a estos misioneros. Estos no son desafíos insignificantes, pero tampoco son insuperables. El mismo Dios soberano que ha orquestado la expansión espontánea de su iglesia en África, también es capaz de orquestar, espontánea y estratégicamente, una fuerza misionera de esta misma iglesia.

**Notas**

1. Foto de Africa Inter-Mennonite Mission. Usado con permiso.
2. Lutiniko Landu Miguel Pedro, "The Mennonite Brethren Church in Angola," en *The Mennonite Brethren Church Around the World: Celebrating 150 Years*, ed. Abe J. Dueck (Kitchener and Winnipeg: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 182.
3. Harold Ens, *Mennonite Brethren in Global Mission: Observations and Reflections, 1966-2006* (Winnipeg: Kindred Productions, 2010), 88.
4. Ray Harms-Wiebe, "Expanding Horizons," en *The Mennonite Brethren Church Around the World: Celebrating 150 Years*, ed. Abe J. Dueck (Kitchener and Winnipeg: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 352-354.
5. *Ibid.*, 87-88.
6. Mennonite World Conference World Directory (2012): 6, accedido el 28 de enero, 2015, [https://www.mwc-cmm.org/sites/default/files/website\\_files/mwc\\_world\\_directory\\_w\\_links\\_minus\\_cover.pdf](https://www.mwc-cmm.org/sites/default/files/website_files/mwc_world_directory_w_links_minus_cover.pdf).
7. Debido a la naturaleza sensible de este ministerio a los musulmanes, no se puede imprimir información extensa.
8. Ens, *Mennonite Brethren in Global Mission*, 95-98.
9. MWC World Directory, 35.

**Lectura Recomendada**

- Bergen, Phillip A. *Ye faabe: A day in the life of a Nanerige family*. Shafter: Bergen Books, 2013.
- Dueck, Abe J., ed. *Celebrando 150 años*. Asunción, Paraguay: Instituto Bíblico Asunción, 2011.
- Ens, Harold. *Mennonite Brethren in Global Mission: Observations and Reflections, 1966-2006*. Winnipeg, Canadá: Kindred Productions, 2010.
- Hollinger-Janzen, Rod, Nancy J. Myers y Jim Bertsche, eds. *The Jesus tribe: grace stories from Congo's Mennonites 1912-2012: a project of Africa Inter-Mennonite Mission*. Elkhart: Institute of Mennonite Studies, 2012.
- Lapp, John A. y C. Arnold Snyder, editors generales. *Anabaptist Songs in African Hearts*. 3<sup>rd</sup> edición. Intercourse and Kitchener: Good Books and Pandora Press, 2006.

Pedro, Lutiniko Landu Miguel. "Mennonites and Peace-Building in Angola." En *Freedom's Distant Shores: American Protestants and Post-Colonial Alliances with Africa*, editado por Drew R. Smith. Waco: Baylor University Press, 2006.

Toews, J.B. *The Mennonite Brethren Church in Zaire*. Hillsboro: Mennonite Brethren Board of Christian Literature, 1975.

### **Preguntas de Estudio**

1. De ejemplos donde las asociaciones entre agencias de misión o conferencias nacionales han desempeñado un papel clave en el establecimiento de la iglesia. ¿Cuáles son algunos de los ingredientes claves para que las asociaciones funcionen de manera fructífera?
2. La formación de líderes de iglesias y de misiones es un desafío clave para el futuro en África. Tomando en cuenta otros desafíos, como los limitados fondos disponibles y el acceso limitado a las instituciones de formación recomendadas, ¿cuáles son algunas opciones alternativas para el desarrollo del liderazgo para las iglesias y misiones africanas?